
 

 

 

Società	Italiana	della	Tecnologia	dell’Architettura	
Consiglio	Direttivo	SITdA		

Verbale	n.	8/2021	
	
	
	
Il	 Consiglio	 Direttivo	 SITdA	 si	 riunisce	 il	 giorno	 26	 luglio	 2021	 alle	 ore	 17.45	 su	 piattaforma	
telematica.	
	
	
Sono	presenti	
	
Componenti	del	CD	della	SITdA		
Prof.	Mario	Losasso	
Prof.	Filippo	Angelucci	
Prof.	Ernesto	Antonini	
Prof.	Eugenio	Arbizzani	
Prof.	Serena	Baiani	
Prof.	Roberto	Bologna	
Prof.	Laura	Daglio	
Prof.	Pietromaria	Davoli	
Prof.	Massimo	Lauria	
Prof.	Andrea	Tartaglia	
	
Il	Prof.	Arbizzani	risulta	assente	giustificato.	
	
Il	Presidente	prof.	Mario	Losasso	alle	ore	17.55	dichiara	aperta	 la	seduta	e	dà	 lettura	dell’ordine	
del	giorno:	
	
Ordine	del	Giorno		

1. Comunicazioni	
2. Approvazione	verbale	seduta	precedente		
3. Bilancio	del	Convegno	e	Assemblea	Nazionale	SITdA	
4. Modalità	di	comunicazione	ai	Soci	delle	attività		
5. Attività	Culturali	e	di	Terza	Missione	programmate	per	Settembre	2021	(Bologna,	Arbizzani)	
6. Regolamentazione	attività	Cluster	e	programmazione	riunione	con	i	Coordinatori	(Bologna)	
7. Quadro	delle	deleghe:	Ricerca	e	Cultura	e	Istituzioni	
8. Istituzione	del	Premio	SITdA	Tesi	di	Dottorato	
9. Varie	ed	eventuali	

	
Si	procede	alla	discussione	dei	punti	all’Ordine	del	giorno.		
	

1. Comunicazioni	
Il	 Presidente	 informa	 che	 la	 Rivista	Agathon	 è	 stata	 inserita	 nell’elenco	delle	 Riviste	 di	 Classe	A	
dell’ANVUR	 e	 costituisce,	 con	 Techne	 e	 SMC_Sustainable	 Mediterranean	 Construction.	 Land	



 

 

 

Culture,	 Research	 and	 Technology,	 un	 importante	 risultato	 per	 i	 journal	 legati	 all’Area	 della	
Tecnologia	 dell’Architettura.	 Evidenzia,	 inoltre,	 che	 la	 Rivista	 Techne	 si	 pone	 al	 20	 posto	 tra	 le	
ricerche	indicizzate	da	Scopus.	
	
Il	 Presidente	 comunica	 che	 la	 Declaratoria	 delle	 Classi	 di	 Laurea	 L17	 e	 LM4	 costituisce	 un	
documento	 ancora	 aperto,	 in	 elaborazione,	 ma	 condiviso	 tra	 SITdA,	 ARTEC	 e	 ISTEA.	 Il	 Prof.	
Angelucci	 illustra	 lo	 stato	 di	 avanzamento	 del	 lavoro,	 evidenziando	 alcune	 parti	 del	 testo	 che	
possono	essere	minimamente	 integrate	 (tenendo	 conto	del	 numero	 limitato	di	 parole	 richiesto,	
350)	e,	dopo	ampia	discussione,	il	Prof.	Losasso	invita	a	verificare	il	testo	elaborato	e	a	proporre	
eventuali	revisioni	in	un	tempo	ridotto.		
	
Il	Presidente	informa	che	la	CopI_Conferenza	per	l’Ingegneria,	ha	chiesto	un	contributo	alla	SITdA	
in	 riferimento	 al	 Progetto	 “Ingegneria	 2040”	 che	 sviluppa	 una	 riflessione	 sull’attualità	 della	
formazione	 ingegneristica	 in	 Italia	e	sulla	sua	adeguatezza	ad	affrontare	 le	sfide	di	cambiamento	
che	 il	 nostro	 Paese	 affronterà	 nei	 prossimi	 decenni.	 Il	 Presidente	 illustra	 il	 documento	 in	 cui	 si	
distinguono	due	fattori:	l’ampliamento	nei	CdL	di	Area	Ingegneria	a	componenti	delle	humanities;	
le	componenti	disciplinari	che	possono	entrare	in	una	riorganizzazione	dei	CdS	di	Ingegneria,	di	cui	
Progettazione	Ambientale	inserita	nella	LM35	è	una	possibile	opzione.	
	
Si	pone	la	riflessione	sulle	modalità	di	comunicazione,	più	efficaci,	ai	Soci	delle	attività	svolte	e	dei	
contributi	di	SITdA	ai	processi	in	corso	(Note	di	trasmissioni	con	link	al	sito;	Newsletter;	Verbali	con	
link;	Social	per	una	informazione	diretta).	Si	reinvia	a	Settembre	la	discussione	sulle	modalità	della	
trasmissione	delle	informazioni	sia	istituzionali	che	non	istituzionali.	
	

2. Approvazione	verbali	sedute	precedenti		
Il	Presidente	pone	in	approvazione	il	Verbale	n.	7/21	del	04.06.21.	
Il	Consiglio	all’unanimità	approva.	
	

3. Bilancio	del	Convegno	e	Assemblea	Nazionale	SITdA	
Il	Presidente	analizza	gli	esiti	del	Convegno	Nazionale,	concepito	in	un	contesto	diverso	dall’attuale	
in	cui	si	pensava	che	lo	sfondo	della	cultura	digitale	sarebbe	diventato	il	terzo	driver,	insieme	ad	
ambiente	e	tecnica,	degli	sviluppi	dei	saperi	dell’area	tecnologica.	Richiama	gli	eventi	(Meet	Up	e	
“Waiting	for…”)	caratterizzanti	la	fase	preparatoria	e	analizza	le	giornate	del	Convegno	per	
valutare	gli	esiti	di	un	evento	che	ha	subito	una	serie	di	ritardi	e	di	aggiustamenti	dovuti	allo	
slittamento	temporale	per	gli	eventi	pandemici.	
L’evento	è	valutato	nell’insieme	in	modo	molto	positivo	poiché	ha	fatto	emergere	la	capacità	di	
lettura	dei	fenomeni	culturali	e	scientifici	in	atto,	con	una	capacità	di	restituirli	attraverso	una	
interpretazione	e	una	modalità	anche	innovativa,	che	permette	di	attuare	una	revisione	delle	
competenze	in	questa	fase	(anche	attraverso	i	webinar,	i	seminari,	i	dibattiti,	la	presentazione	dei	
numeri	di	Techne).	
	

4. Modalità	di	comunicazione	ai	Soci	delle	attività		
Trattato	nel	punto	1.		
Si	anticipa	il	Punto	8.	
	



 

 

 

8. Istituzione	del	Premio	SITdA	Tesi	di	Dottorato	
Il	 Presidente	 propone	 di	 riattivare	 il	 Premio	 SITdA	 per	 le	 tesi	 di	 Dottorato,	 intitolato	 a	 figure	
rilevanti	 della	 disciplina,	 articolandolo	 in	 un	 Primo	 Premio	 e	 due	 Menzioni,	 con	 cadenza	 da	
definire.		
Il	Premio	può	permettere	 la	mappatura	delle	tematiche	di	ricerca	a	 livello	nazionale,	 importante	
anche	nella	definizione	coerente	delle	Borse	di	Studio	bandite	dalla	Società.	Può	costituire	anche	
una	 possibilità	 di	 valorizzare	 le	 tesi	 di	 Dottorato,	 di	 condividerne	 i	 contenuti	 e	 di	 costruire	 una	
“rete”	tra	i	Dottori	di	Ricerca	(anche	con	un	format	comune).	
	
Si	passa	al	Punto	6	all’OdG.	
6.	 Regolamentazione	 delle	 attività	 dei	 Cluster	 e	 programmazione	 della	 riunione	 con	 i	
Coordinatori		
Il	 Presidente	 ricorda	 la	 necessità	 di	 convocare	 i	 Coordinatori	 dei	 Cluster	 (a	 settembre)	 per	
comprendere	l’assetto	attuale,	i	soci	coinvolti,	le	attività	attivate	e	previste.		
Evidenzia	che	è	fondamentale	che	i	Cluster	esibiscano	un’attività	collegata	alla	partecipazione	dei	
Soci,	che	devono	essere	parte	attiva.	
Specifica	che	le	“attività	dei	Cluster”	configurano	azioni	che	coinvolgono	un	numero	consistente	di	
Soci	 per	 uno	 scambio	 scientifico	 e	 operativo,	 attraverso	 Seminari	 o	 Convegni	 dedicati	 ai	 Soci	 e	
aperto	ad	altri	soggetti,	sia	nei	termini	di	attività	autodedicate	che	allargate.	
Evidenzia	 che	 la	 locuzione	 contenuta	 nel	 Regolamento	 “Promozione	 del	 Cluster	 e	 della	
competenza	che	il	Cluster”	è	espressa	da	azioni	svolte	dal	Coordinatore	e	da	alcuni	componenti	del	
Cluster,	 con	 finalità	 che	 possono	 essere	 anche	 diverse	 rispetto	 a	 quelle	 svolte	 all’interno	 della	
Società	Scientifica,	affiancando	attività	dipartimentali,	di	Ateneo,	ministeriali.		
In	entrambi	i	casi	è	utile	far	partecipare,	in	forme	diverse,	tutti	i	Soci	afferenti	al	Cluster,	anche	in	
attività	che	possono	partire	dalle	Sedi.		
Il	Prof.	Bologna	illustra	la	restituzione	da	parte	dei	Cluster	delle	attività	svolte,	come	da	richiesta	
effettuata.	L’eterogeneità	dei	risultati	ha	determinato	la	necessità	di	inviare	nuovamente	ai	Cluster	
due	 format	 diversi:	 uno	 per	 la	 rendicontazione	 delle	 attività,	 uno	 per	 la	 programmazione	 delle	
attività,	in	modo	da	uniformare	gli	esiti.	
Il	Prof.	Antonini	ricorda	che	il	Cluster	deve,	comunque,	rimanere	un	luogo	d’incontro	di	Soci	che	
possano	 appartenere	 a	 Sedi	 diverse,	 capaci	 di	 condividere	 un	 tema	 di	 ricerca,	 costituendo	 una	
Rete	di	confronto.	
Si	rileva	l’opportunità	di	esplicitare	e	snellire	il	Regolamento,	che	non	è	stato	ancora	sottoposto	ad	
alcuna	revisione.	Si	osserva	anche	la	necessità	di	rivedere	e	ripensare	le	tematiche	dei	Cluster,	la	
loro	 struttura,	 anche	 in	 riferimento	 alla	 data	 del	 31	 dicembre	 2021	 in	 cui	 i	 mandati	 dei	
Coordinatori	si	chiuderanno.	
	
Si	affronta	il	punto	5	all’OdG.	

5. Attività	Culturali	e	di	Terza	Missione	programmate	per	Settembre	2021		
Il	 Presidente	 ricorda	 che	 sono	 previste	 diverse	 attività,	 dalla	 metà	 di	 settembre	 2021	 a	 metà	
ottobre.	 Il	 Prof.	 Bologna	 illustra	 la	 possibilità	 di	 organizzare	 alcuni	 webinar	 su	 due	 tematiche	
proposte:	 la	possibilità	di	 riflettere	 sulla	modificazione	dei	profili	 di	 competenza	degli	 architetti,	
attraverso	il	contributo	di	diversi	attori	(Arbizzani);	esplorare	le	opportunità	offerte	dal	PNRR	e	da	
altri	Programmi	per	 l’area	della	Tecnologia	dell’Architettura	(coinvolgendo	il	Prof.	A.	Baratta	e	 la	
Prof.	R.	Romano	per	i	ruoli	che	hanno	assunto	a	livello	ministeriale	e	di	Ateneo).	



 

 

 

	
6. Quadro	delle	deleghe:	Ricerca	e	Cultura	e	Istituzioni	

Il	Presidente,	sulla	base	del	quadro	sintetico	elaborato	nel	precedente	Consiglio	Direttivo,	procede	
all’integrazione	delle	deleghe	relative	a:	
Ambito	Tematica	2_Ricerca	e	Cultura:	Daniela	Bosia	(Polito)	
Osservatorio	Ricerca	e	Professionalità:	Claudio	Piferi	(Università	di	Firenze)	
	

9. Varie	ed	eventuali	
Il	 Prof.	 Bologna	 illustra	 i	 contenuti	 della	 Giornata	 di	 Studi	 “Residenze	 e	 servizi	 per	 studenti	
universitari	a	vent'anni	della	Legge	338/2000.	Risultati	e	prospettive”	che	si	svolgerà	a	Firenze	il	15	
ottobre	2021.	Richiede,	pertanto,	il	Patrocinio	dell’evento.	
	
Esauriti	 i	 punti	 all’Ordine	 del	 Giorno	 e	 non	 essendoci	 ulteriori	 argomenti	 da	 discutere	 alle	 ore	
20.30	il	Presidente	dichiara	chiusa	la	seduta		
	

Il	Presidente	

	

	 Il	Segretario	

	

	


